

DIARIO DE BADAJOZ

DEL VIERNES 7 DE ABRIL DE 1809.

San Epifanio O. y M.

Lisboa 31 de Marzo.

El Brigadier Francisco de Silveira ha dirigido el parte siguiente al General Beresford.

Illmo. y Excmo. Sr. Tengo la satisfaccion de participar á V. E. que acaba de rendirse el fuerte de San Francisco; no me es posible decir á V. E. quanto he hallado en el, pues se esta haciendo inventario; solo sé que los prisioneros son 870, y que hemos cogido mas piezas, armas y caballos, que los que perdi en la indiscreta defensa que se hizo contra mi orden. Puedo asegurar á V. E. que los enemigos han perdido mas de 2500 hombres. Remitiré los prisioneros á Lamego, para que desde allí sean conducidos á esa Corte.

He sabido que se halla en Ginzo una division francesa; la qual, no llegando á 6000 hombres, allí mismo iré á batirla, pues con esta conquista he armado á las compañías que estaban sin armas. En caso de que dicha division tome otro destino, yo seguiré marchando sobre su retaguardia, pues tengo ya tropas hasta Salamonde.

Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general de Chaves 23 de Marzo. = Francisco de Silveira Pinto de Fonseca. = Illmo. y Excmo. Sr. Mariscal General Beresford.

Del primero de Abril.

Extracto de una carta de Chaves de 25 de Marzo.

Aeiba de llegar un oficio, en que se dice que el Marques de la Romana ha destrozado á los franceses en Villa-Franca. En el primer ataque los puso en desorden, despues se fortificaron, y habiéndolos cercado, perdieron mucha gente: al fin se entregaron, quedando prisioneros 2150 hombres con dos almacenes de viveres, uno de municiones, muchas armas, y ocho millones de reales: los enemigos tienen cortadas las comunicaciones en toda España, excepto en Castilla la Vieja.

La carta continua despues refiriendo la entrega del fuerte de San Francisco.

Extracto de una carta de Viana de 23 de Marzo.

Con efecto, fué tomado Tuy en 20 del corriente; parte de los franceses quedaron muertos, y parte prisioneros. Nuestras tropas, que habian pasado á la otra margen del Miño, volvieron despues de aquella conquista. Esta villa se fortifica con todo cuidado; se han tapado las bocas de las calles, y la tropa y los milicianos fueron á ocupar la puente de Lima que se halla fortificada: hasta ahora no se han dirigido los enemigos a estos sitios.

Las particularidades de la toma de Tuy se refieren en otra carta: se asegura que el célebre Abad de Valdeorras se halló allí con siete ú ocho mil gallegos, y que los franceses llegarían á 1600.

Orden General del Mariscal Comandante en Jefe del ejército Portugues, Guillelmo Carr Beresford.

Habiéndose dignado S. A. R. el Principe Regente de Por-

351

tugal confiar al Mariscal Beresford el mando en Gefe de sus exércitos, juzga de su deber al admitirlo dirigirse á todos sus compañeros de armas, y manifestarles sus sentimientos en esta ocasion.

El Mariscal Comandante en Gefe, mediante el empleo que ocupaba en el exército enviado por S. M. B. para auxiliar los admirables y prodigiosos esfuerzos que los Portugueses hicieron para restaurar su libertad, tuvo ocasion de estudiar y conocer á fondo la indole y carácter militar de esta Nacion; y aunque está bien persuadido de haberle dado las mas claras pruebas de la ventajosa idea que de ella ha formado, en haber aceptado el referido mando, desea todavia, y espera mostrarle del modo mas decisivo, que á ningun otro oficial pudiera haberse confiado el mando supremo del exército portugues, que estuviese tan íntimamente convencido de las disposiciones y talentos militares de los Portugueses, á los quales una mediana enseñanza y uniformidad en su direccion, bastará á mostrar que ellos son lo que siempre han sido, sino los mejores, á lo ménos iguales á los mas valerosos é intrépidos de la Europa; y por tanto el Comandante en Gefe procurará con la mayor aplicacion y desvelo dar á estas calidades aquella eficacia y energia que suelen adquirir quando las acompaña una disciplina reglada.

Es notorio que los Portugueses son leales á su Soberano; obedientes á las autoridades legítimas que los representan, y sufridores de las privaciones y molestias que los exércitos experimentan: el patriotismo, energia y entusiasmo de que acaban de dar las mas evidentes pruebas; la gloria que adquirieron en el Rosellon; los últimos sucesos de las fronteras del Norte y Nordeste, atestiguan su resolucion, valor é intrepidez; calidades que los hacen dignos de sus ascendientes.

Por tanto, Portugueses, nadie como vosotros desenvuelve mejores disposiciones para ser la mejor tropa; y convencido de esta verdad el Mariscal Comandante en Ge-

359
fe se ve con el mayor placer identificado con la nacion portuguesa: él es un oficial portugues, y á los portugueses confia su honor y reputacion, bien seguro de que le han de ser ventajosamente restituídos.

El Mariscal Comandante en Jefe juzga necesario protestaros que considerará siempre como uno de sus mas importantes deberes realzar el mérito donde quiera que se halle; y que la única recomendacion para él será el celo, la actividad, el talento, el valor y el patriotismo; calidades que siempre hallarán en él un decidido y activo protector.

El Mariscal y Comandante en Jefe llama la atencion de todos los oficiales Generales y subalternos sobre el estado actual y las mejoras del ejército; y convencido de que el mejor modo de introducir en los cuerpos militares la disciplina y exácta observancia de los deberes, es el exemplo de los oficiales, espera que no privarán á sus soldados de tan importante y necesaria leccion.

Espera con impaciencia el Mariscal Comandante la primera ocasion de inspeccionar, tanto á los diferentes cuerpos que se hallan en campaña, como todos los demas del ejército; y aprovechará todas las ocasiones de promover el decoro, satisfaccion y ventajas de los oficiales y soldados que manda. Quartel General. Lisboa 13 de Marzo de 1809.

Badajoz 7 de Abril.

Por algunos avisos particulares sabemos que nuestro ejército se halla completamente reunido y muy animoso: que sus avanzadas llegarán á Zafra, y que nuestro General quedaba en Llerena, donde se esperaban refuerzos de Andalucia. Considerámos, pues, á los enemigos muy atrasados en la conquista de una Provincia que aun conserva un exercito respetable, y que tiene por Capital una plaza fuerte, cuya guarnicion y vecindario estan cada dia mas resueltos á sacrificarse por conservar su preciosa independencia.

CON SUPERIOR PERMISO.